

## Ojalá todos se sumen

Desde el Estado hay un compromiso total en la lucha contra este flagelo a los niños del país.

Nancy Patricia Gutiérrez





Por: Nancy Patricia Gutiérrez 14 de febrero 2021, 10:19 p. m.











El reclutamiento, uso, utilización y violencia sexual contra niños, niñas y adolescentes por grupos armados ilegales no pararon con el acuerdo de La Habana. Grupos armados, como residuales de Farc, Eln y otros, dedicados principalmente a las actividades criminales de narcotráfico y microtráfico, siguen aumentando sus organizaciones criminales con niños, niñas y adolescentes.

Esta práctica, que fue generalizada por las Farc y las Auc, dañó para siempre la vida de miles de menores de edad que fueron arrastrados a la ilegalidad. Además de víctimas, a la fuerza también se convirtieron en victimarios. Ejemplo de ello es alias la Mona, mujer de 22 años, capturada hace una semana, segunda cabecilla de finanzas del grupo residual Dagoberto Ramos, que opera en el Cauca. Ella, víctima de reclutamiento en su adolescencia, es acusada de varios delitos, incluido el de reclutamiento de menores de edad.

Desde el Gobierno Nacional hemos hecho un análisis histórico del delito y de lo que es en la actualidad; sobre cifras oficiales, se establece que hay mayor riesgo en 209 territorios del país, en los que se dan otras vulneraciones de los derechos humanos, derivados del accionar de grupos armados involucrados con economías ilícitas. Por testimonio de menores desvinculados, se determina que los mayores reclutadores entre septiembre de 2016 y diciembre de 2020 son, en su orden, el Eln, residuales Farc, grupos delincuenciales de microtráfico.

En el marco de la justicia transicional, resulta urgente que los antiquos líderes de las Farc digan la verdad en torno a un crimen que destruyó para siempre los sueños de miles de niños.

**66** Desde el Estado hay un compromiso total en la lucha contra este flagelo porque en Colombia, como en cualquier otro lugar del mundo, nadie debería atreverse a inducir a un niño al delito 99



## **Temas relacionados**

Controversia por informe de HRW sobre asesinatos de líderes sociales ACUERDO DE PAZ DIC 24

Gobierno rechaza amenazas a mujeres que hacen seguimiento al acuerdo **DERECHOS HUMANOS DIC 15** 

Gobierno responde a informe de ONU que documentó 66 masacres en 2020

6.931 menores de edad que han ingresado al programa de protección son víctimas de las Farc. También subsisten dudas sobre un número indeterminado de adolescentes que no fueron entregados en la desmovilización y sobre los cuales se especula acerca de su suerte. La falta de verdad y de justicia ha llevado a que una vez más los grupos ilegales pretendan crecer usando niñas y niños, que son sometidos, bajo diversas modalidades, a las cadenas delincuenciales de narcotráfico y microtráfico.

Con la estrategia 'Súmate por mí', impulsada por el presidente Iván Duque y la primera dama, María Juliana Ruiz, trabajan articuladamente en la prevención de estos delitos 22 entidades que conforman la Comisión Intersectorial para la Prevención del Reclutamiento, Uso y Utilización de Niños, Niñas y Adolescentes (Cirpunna), y de la cual la Consejería Presidencial para los Derechos Humanos ejerce su secretaría técnica, junto con autoridades territoriales (alcaldías y gobernaciones), sociedad civil y cooperación internacional, en los territorios de mayor riesgo.

Así, los menores de edad que son rescatados de las garras de las organizaciones criminales entran a la protección del Estado a través del programa especializado de atención a desvinculados, del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar (ICBF). Gracias al apoyo psicosocial, los menores de edad logran el restablecimiento de sus derechos y reconstruir sus proyectos de vida.

Como sociedad, debemos repudiar este crimen, porque deja profundas huellas físicas y psicológicas en cada uno de los niños y niñas que son víctimas, y también tiene efectos devastadores en sus familias y en sus comunidades.

Desde el Estado hay un compromiso total en la lucha contra este flagelo porque en Colombia, como en cualquier otro lugar del mundo, nadie debería atreverse a inducir a un niño al delito. Ojalá todos se sumen.

## NANCY PATRICIA GUTIÉRREZ

Consejera presidencial para los Derechos Humanos

## **Otros opinan**









Chips mentales para el s González mundo digital

En este nuevo mundo hay que nombrar un gerente que borre la forma tradicional de hacer agrava en el tiempo y la antesala al colapso del capitalismo.



Desigualdad y

Gabriel Silva Luján

Austei y tribu

Antes de urge con austerid